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De wijzen Die Modi

De wijzen Die Modi

De wijs van een werkwoord geeft de manier aan waarop een feit, een gemoedstoestand, een houding 
of een mening wordt verwoord aan de persoon die luistert of leest. Een wijs kan onder andere een 
zekerheid, mogelijkheid, opdracht of wens uitdrukken.
Naast de onbepaalde wijs (Infinitiv, hele werkwoord, infinitief) kent het Duits drie wijzen:
 › de aantonende wijs (Indikativ),
 › de gebiedende wijs (Imperativ) en 
 › de aanvoegende wijs (Konjunktiv).

Aantonende wijs Indikativ
De aantonende wijs (Indikativ) is de meest gebruikte wijs. Met deze wijs wordt uitgedrukt dat iets 
vanuit het perspectief van de spreker/schrijver werkelijk of een gegeven is.
 › Ich spiele jede Woche mehrmals Tennis.
 › Daniel arbeitet bei einer Druckerei.

Werkwoorden kunnen in de aantonende wijs in zes werkwoordstijden worden vervoegd:
tijd vervoeging
Präsens er kauft
Präteritum er kaufte
Perfekt er hat gekauft
Plusquamperfekt er hatte gekauft
Futur I er wird kaufen
Futur II er wird gekauft haben

Gebiedende wijs Imperativ
Met de gebiedende wijs (Imperativ) wordt een (dringend) verzoek of bevel uitgedrukt.
 › Hilf mir bitte!
 › Seid endlich mal ruhig!
 › Parken Sie Ihr Auto nicht auf dem Radweg!

De gebiedende wijs heeft een enkelvoudsvorm, een meervoudsvorm en een beleefdheidsvorm (met 
Sie). De uitgangen van de gebiedende wijs achter de stam van het werkwoord zijn: -(e), -(e)t en -(e)n.

kaufen
stam kauf-
enkelvoud kauf(e)
meervoud kauft
beleefdheidsvorm kaufen Sie

Bij de gebiedende wijs enkelvoud en meervoud komt geen onderwerp voor.
 › Kauf(e) mal eine neue Hose!
 › Macht bitte die Tür zu!

In de beleefdheidsvorm gebruikt het Duits altijd een onderwerp (Sie).
 › Kaufen Sie einen neuen Fernseher!
 › Machen Sie bitte die Tür zu!

Aanvoegende wijs Konjunktiv
De aanvoegende wijs (Konjunktiv) drukt uit dat iets vanuit het perspectief van de spreker/schrijver 
onwerkelijk of onwaarschijnlijk is. Deze wijs wordt ook gebruikt als beleefdheidsvorm en voor de 
indirecte rede.
Bij de aanvoegende wijs wordt onderscheid gemaakt tussen Konjunktiv I en Konjunktiv II.
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Konjunktiv I

kaufen
ich kaufe
du kaufest
er/sie/es kaufe
wir kaufen
ihr kaufet
sie/Sie kaufen

De Konjunktiv I wordt gebruikt:
bij wensen, aanwijzingen en aannames.  › Er lebe hoch!

 › Man nehme 150 Gramm Zucker.
 › Punkt a sei der Schnittpunkt der Seiten b und c.

voor de indirecte rede, waarbij iemands  
woorden in een bijzin worden weergegeven.

 › „Ich komme morgen nach Hause.”
Karl sagte, dass er morgen nach Hause komme.

De indirecte rede wordt meestal ingeleid door een werkwoord dat zeggen of vragen uitdrukt, zoals 
fragen, sagen, schreiben, mitteilen, berichten, denken.
 › Er fragte, ob jemand vielleicht noch etwas wünsche.
 › Sie dachte, dass die Teilnehmer zu spät seien.

Konjunktiv II

hulpwerkwoord modaal regelmatig onregelmatig
haben sein werden können kaufen singen

ich hätte wäre würde könnte kaufte sänge
du hättest wär(e)st würdest könntest kauftest sängest
er/sie/es hätte wäre würde könnte kaufte sänge
wir hätten wären würden könnten kauften sängen
ihr hättet wär(e)t würdet könntet kauftet sänget
sie/Sie hätten wären würden könnten kauften sängen

De Konjunktiv II wordt gebruikt:
om onwerkelijkheid of onwaarschijnlijkheid 
uit te drukken.

 › Fast hätte die Polizei den Verbrecher freigelassen.
 › Ich hätte dieses teure Kleid nie gekauft.

voor onwerkelijke wensen.  › Ich wäre so gerne Millionär!
 › Wenn er es mir doch einfach gesagt hätte!

om twijfel of een vermoeden uit te drukken.  › Da dürften Sie sich irren.
 › Er könnte auch einen anderen Weg genommen 

haben.

als beleefdheidsvorm.  › Wir möchten gerne zahlen.
 › Könnten Sie mir bitte helfen?
 › Dürfte ich Sie etwas fragen?

bij haben en sein om aan te geven dat iets met 
moeite is bereikt.

 › So, das hätten wir geschafft.
 › Da wären wir endlich!

in onwerkelijke bijzinnen die een voorwaarde 
aangeven. Vaak beginnen deze bijzinnen met 
wenn.

 › Wenn du mich angerufen hättest, wäre ich sofort 
zu dir gekommen.

 › Sollte es regnen, dann bleiben wir zu Hause.

bij onwerkelijke vergelijkingen (alsof ). Hier 
kan ook de Konjunktiv I worden gebruikt.

 › Die Patientin benimmt sich, als wäre/sei sie 
verrückt.

 › Er tut so, als hätte/habe er noch viel Zeit.
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Hulpwerkwoorden haben, sein

haben sein
Indikativ
Präsens
ich habe bin
du hast bist
er/sie/es hat ist
wir haben sind
ihr habt seid
sie/Sie haben sind

Wussten Sie, dass…?

Haben en sein kunnen als zelfstandig werkwoord worden gebruikt.
 › Ich habe Hunger.
 › Sie ist froh.

Sein kan als koppelwerkwoord worden gebruikt.
 › Sie ist Ärztin.
 › Er ist mein Nachbar

De vervoeging van haben wijkt alleen bij du en er/sie/es af van de vervoeging van regelmatige 
werkwoorden.
 › du hast, er hat

De vervoeging van sein wijkt bij alle personen af van de vervoeging van regelmatige werkwoorden.
 › ich bin, du bist, er ist, wir sind, ihr seid, sie sind

Voorbeelden

haben
 › Ich habe ein Problem.
 › Hast du ein Auto?
 › Er hat keine Geduld.
 › Julia hat einen Bruder.
 › Ich habe keine Lust.
 › Hast du Geburtstag?

sein
 › Wie spät ist es?
 › Er ist 32 Jahre alt.
 › Sie ist sehr hübsch.
 › Wir sind zu Hause.
 › Du bist ein Lügner!
 › Neun plus fünf ist vierzehn.

Enkele uitdrukkingen

haben
 › Hunger haben
 › Durst haben
 › Zeit haben
 › Angst haben
 › Pech haben
 › Fieber haben
 › Lust haben

sein
 › jung sein
 › alt sein
 › froh sein
 › schön sein
 › gesund sein
 › in Urlaub sein
 › in Berlin sein

A1

TABEL 
1

Grammatica Duits 2016.indb   46 11-11-15   13:41



Niveau A1

47

Modale werkwoorden können, mögen, müssen, wollen (en wissen)

können mögen müssen wollen wissen
Indikativ
Präsens
ich kann mag muss will weiß
du kannst magst musst willst weißt
er/sie/es kann mag muss will weiß
wir können mögen müssen wollen wissen
ihr könnt mögt müsst wollt wisst
sie/Sie können mögen müssen wollen wissen

Wussten Sie, dass…?

Können heeft dezelfde betekenis als kunnen.
 › Das kann er nicht.
 › Sie kann nicht kommen.

Mögen betekent graag doen, lusten, aardig vinden, houden van.
 › Sie mag Skifahren.
 › Ich mag keinen Fisch.
 › Wir mögen unsere Nachbarn.
 › Er mag Rockmusik.

Müssen heeft dezelfde betekenis als moeten.
 › Ich muss heute zum Zahnarzt.
 › Wie lange müssen wir noch warten?

Wollen heeft dezelfde betekenis als willen.
 › Er will ein neues Smartphone.
 › Was willst du tun?

Het werkwoord wissen (weten) heeft geen modale betekenis, maar heeft in het Präsens wel dezelfde 
vervoegingskenmerken als de modale werkwoorden. 
 › Ich weiß die Antwort.
 › Weiß er das nicht?
 › Das wissen wir schon.

Modale werkwoorden worden meestal gebruikt in combinatie met een werkwoord in de Infinitiv 
(infinitief, onbepaalde wijs).
 › Ich kann Fußball spielen.
 › Wir müssen jetzt gehen.

Präsens
Bij modale werkwoorden (en wissen) verandert de klinker in de stam in het Präsens bij ich, du en er/sie/
es. Bij ich en er/sie/es komt er geen uitgang.
 › können - ich kann, du kannst, er kann
 › mögen - ich mag, du magst, er mag
 › müssen - ich muss, du musst, er muss
 › wollen - ich will, du willst, er will
 › wissen - ich weiß, du weißt, er weiß

Bij wissen verandert bij ich, du en er/sie/es de -ss- van wiss- in -ß-.
 › ich weiß, du weißt, er weiß

Bij müssen en wissen vervalt bij du de extra -s- in de uitgang.
 › du musst
 › du weißt
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Onregelmatige werkwoorden singen, finden, genießen

singen finden genießen
Indikativ
Präsens
ich singe finde genieße
du singst findest genießt
er/sie/es singt findet genießt
wir singen finden genießen
ihr singt findet genießt
sie/Sie singen finden genießen

Präteritum
ich sang fand genoss
du sangst fand(e)st genossest
er/sie/es sang fand genoss
wir sangen fanden genossen
ihr sangt fandet genosst
sie/Sie sangen fanden genossen

Perfekt
ich habe gesungen habe gefunden habe genossen
du hast gesungen hast gefunden hast genossen
er/sie/es hat gesungen hat gefunden hat genossen
wir haben gesungen haben gefunden haben genossen
ihr habt gesungen habt gefunden habt genossen
sie/Sie haben gesungen haben gefunden haben genossen

Plusquamperfekt
ich hatte gesungen hatte gefunden hatte genossen
du hattest gesungen hattest gefunden hattest genossen
er/sie/es hatte gesungen hatte gefunden hatte genossen
wir hatten gesungen hatten gefunden hatten genossen
ihr hattet gesungen hattet gefunden hattet genossen
sie/Sie hatten gesungen hatten gefunden hatten genossen

Futur I
ich werde singen werde finden werde genießen
du wirst singen wirst finden wirst genießen
er/sie/es wird singen wird finden wird genießen
wir werden singen werden finden werden genießen
ihr werdet singen werdet finden werdet genießen
sie/Sie werden singen werden finden werden genießen

Konjunktiv II
ich sänge fände genösse
du sängest fändest genössest
er/sie/es sänge fände genösse
wir sängen fänden genössen
ihr sänget fändet genösset
sie/Sie sängen fänden genössen

Imperativ
enkelvoud sing(e)! finde! genieß(e)!
meervoud singt! findet! genießt!
beleefd singen Sie! finden Sie! genießen Sie!

Infinitiv singen finden genießen
Partizip II gesungen gefunden genossen
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Wussten Sie, dass…?

Klinkerverandering
Bij onregelmatige werkwoorden verandert de klinker van de stam (of bijna de hele stam) in het 
Präteritum en bij Partizip II.
 › leiden - ich litt - ich habe gelitten
 › genießen - ich genoss - ich habe genossen
 › finden - ich fand - ich habe gefunden
 › bitten - ich bat - ich habe gebeten
 › gewinnen - ich gewann - ich habe gewonnen 

Onregelmatige werkwoorden met een -ei- in de stam krijgen in het Präteritum en bij Partizip II meestal 
een -i- of -ie-.

infinitief 3e persoon Präsens Präteritum haben/sein + Partizip II
beißen beißt biss hat gebissen
beweisen beweist bewies hat bewiesen
bleiben bleibt blieb ist geblieben
entscheiden entscheidet entschied hat entschieden
greifen greift griff hat gegriffen
leiden leidet litt hat gelitten
leihen leiht lieh hat geliehen
meiden meidet mied hat gemieden
reißen reißt riss hat gerissen
reiten reitet ritt ist/hat geritten
scheiden scheidet schied hat geschieden
scheinen scheint schien hat geschienen
schmeißen schmeißt schmiss hat geschmissen
schneiden schneidet schnitt hat geschnitten
schreiben schreibt schrieb hat geschrieben
schreien schreit schrie hat geschrien
schweigen schweigt schwieg hat geschwiegen
steigen steigt stieg ist gestiegen
streiten streitet stritt hat gestritten
weisen weist wies hat gewiesen

Onregelmatige werkwoorden met een -ie- in de stam krijgen in het Präteritum en bij Partizip II meestal 
een -o-.

infinitief 3e persoon Präsens Präteritum haben/sein + Partizip II
beschließen beschließt beschloss hat beschlossen
biegen biegt bog hat gebogen
bieten bietet bot hat geboten
entschließen entschließt entschloss hat entschlossen
fliegen fliegt flog ist/hat geflogen
fließen fließt floss ist geflossen
frieren friert fror hat gefroren
genießen genießt genoss hat genossen
gießen gießt goss hat gegossen
riechen riecht roch hat gerochen
schieben schiebt schob hat geschoben
schießen schießt schoss hat geschossen
schließen schließt schloss hat geschlossen
verlieren verliert verlor hat verloren
wiegen wiegt wog hat gewogen
ziehen zieht zog hat gezogen
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